



# UN PUEBLO TRANSFORMANDO SU HISTORIA



REVISTA MENSUAL 28 DE JULIO 2023

## Morales Toledo sigue recorriendo el estado para atender las necesidades del pueblo oaxaqueño PÁG. 4



Se realizan sesiones clave en gestión documental



Comienzan actividades por la Guelaguetza 2023



47° aniversario del Planetario Nundehui

# Editorial

## Saludos amigas y amigos.

**Es un gusto poder seguir en comunicación con ustedes para compartir el avance y los logros alcanzados en la Secretaría de Administración. Nos hemos enfocado en atender las necesidades de los diversos municipios de nuestro estado. He mantenido mi compromiso para brindar apoyo y soluciones a la apreciada comunidad oaxaqueña**

Continuamos visitando los municipios para escuchar y abordar las necesidades prioritarias de cada región. Nuestra intención es fortalecer la comunicación con las autoridades locales y trabajar de la mano para impulsar el desarrollo sostenible y el bienestar de nuestra comunidad.

Nos complace informar que se realizaron trabajos de mantenimiento en el Auditorio Guelaguetza para celebrar, en su máximo esplendor, la Guelaguetza 2023, la máxima fiesta de las y los oaxaqueños. Con gran entusiasmo, se logró crear un ambiente festivo y acogedor para recibir a los visitantes de todo el mundo y disfrutar de nuestra rica cultura y tradiciones.

El Planetario Nundehui cumplió su 47 aniversario y como parte de la Secretaría de la Administración se realizaron diversas actividades lúdicas, sobre todo educativas. Este emblemático lugar ha sido testigo de la fascinación por la astronomía y la ciencia durante décadas. Seguimos comprometidos con la divulgación del conocimiento y el fomento de la curiosidad científica entre niños, jóvenes y adultos por igual.

Agradecemos profundamente el apoyo y la participación de todas y todos aquellos que se suman a estos esfuerzos. Juntos, continuaremos construyendo un futuro prometedor y próspero para las y los oaxaqueños.

**Atentamente**  
**Antonino Morales Toledo**  
Secretario de Administración





## Secretaría de Administración apoya a la población con Expoferias

La Secretaría de Administración, liderada por Antonino Morales Toledo, se ha mantenido comprometida en su labor de apoyar a la comunidad a través de la realización de Expo Ferias, eventos que promueven el desarrollo económico y social en nuestra región.

Estas exposiciones se han convertido en una plataforma invaluable para que emprendedores y pequeñas empresas puedan mostrar sus productos y servicios al público en general. La Secretaría de Administración ha trabajado arduamente para garantizar que las expo ferias sean espacios inclusivos y accesibles para todos, fomentando la participación de diversos sectores de la sociedad.

Estos eventos no solo brindan una oportunidad única para que los negocios locales amplíen su visibilidad y establezcan contactos comerciales, sino que también contribuyen a la generación de empleo y al impulso de la economía local.



Además, las expo ferias ofrecen a los visitantes una experiencia enriquecedora al descubrir la diversidad y calidad de los productos y servicios que nuestra región tiene para ofrecer.

La Secretaría de Administración se enorgullece de continuar respaldando estas iniciativas, reconociendo el valor que aportan a nuestra comunidad. Invitamos a todos los ciudadanos a participar y apoyar las expo ferias, ya que juntos podemos fortalecer nuestro tejido empresarial y contribuir al desarrollo sostenible de nuestra región.

**Expo ferias destacadas:  
Gastronómica y Agroindustrial;  
"Mariposas al Vuelo," YOO-KUA" y más.**



## Capacitan a trabajadoras de la Secretaría de Administración en defensa personal

En un esfuerzo por fortalecer la seguridad y el bienestar de las mujeres que laboran en la Secretaría de Administración, se llevó a cabo un taller de defensa personal gestionado por el Centro Mujer tu Espacio y en colaboración con el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el Centro de Vinculación y Desarrollo Regional Unidad Oaxaca del IPN (CDVR).

El objetivo principal de esta capacitación, impartida por la instructora certificada Maricruz Hernández Guzmán del Magda Institute Women's Self Defense, es brindar a las mujeres las habilidades necesarias para reaccionar ante situaciones de peligro.

El taller se realizó el lunes 10 y martes 11 de julio en la bodega Gugar Verde, ubicada junto al complejo de Ciudad Administrativa Benemérito de las Américas. Hernández Guzmán destacó la importancia de adquirir conocimientos de autodefensa en un contexto donde las agresiones hacia las mujeres están en aumento.



Esta iniciativa demuestra el compromiso de la Secretaría de Administración, dirigida por Antonino Morales Toledo, en garantizar un entorno seguro y protegido para todas sus colaboradoras.

**Su modelo de enseñanza se  
enfoca en la autoprotección  
para prevenir y actuar ante  
una situación de peligro.**



## Morales Toledo sigue recorriendo el estado para atender las necesidades del pueblo oaxaqueño

*Junto al Mandatario Estatal, Salomón Jara Cruz, el secretario de Administración, Antonino Morales Toledo, ha recorrido diversos municipios de Oaxaca para conocer de primera mano las necesidades de las comunidades.*



### Se realiza sesiones ordinarias clave para garantizar la transparencia

Se llevaron a cabo las primeras sesiones ordinarias del Sistema Institucional de Archivos (SIA) y del Grupo Interdisciplinario (GI) de la Secretaría de Administración, así como la segunda sesión del Comité de Ética y de Prevención de Conflictos de Interés (CEPCI), presididas por el secretario de Administración, Antonino Morales Toledo, en el complejo de Ciudad Administrativa "Benemérito de las Américas".

Durante estas reuniones se abordaron temas relacionados con el cambio de normas de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca. Se realizó una revisión y aprobación de los cambios propuestos en el cuadro general de clasificación archivística, en concordancia con las modificaciones legales.

Además, se autorizó el catálogo de disposición documental 2023, promoviendo una gestión más

eficiente de los documentos oficiales en la Secretaría de Administración. Estas decisiones tienen como objetivo facilitar el acceso a la información, garantizar la transparencia y la rendición de cuentas en la labor gubernamental.

En la segunda sesión del CEPCI se emitió un pronunciamiento de "cero tolerancia" hacia el hostigamiento, el acoso sexual y cualquier acto de violencia que atente contra la dignidad, integridad o derechos de las personas.

**Catálogo de disposición documental 2023 autorizado, promueve gestión eficiente en Secretaría de Administración**

**Estas decisiones promueven acceso y transparencia en la labor gubernamental.**



A través del programa Territorios Bienestar, se ejecuta la directriz de esta administración de ser un gobierno de territorio, no de escritorio. El encargado de la política administrativa estatal indicó que las acciones implementadas en esta estrategia contribuyen a saldar la deuda histórica que se tiene con las comunidades.

"Hay familias y comunidades que fueron completamente olvidadas por los gobiernos anteriores, pero la administración que encabeza nuestro Gobernador, implementó esta Estrategia para atender 100 municipios territorios con bajo nivel de desarrollo, como un acto de justicia social con el propósito de saldar la deuda histórica con nuestras comunidades", señaló Morales Toledo.

**En último mes visitaron más de una decena de municipios en Costa, Istmo y la Sierra**



## El secretario de administración participó en actividades por Guelaguetza 2023



El secretario de Administración, Antonino Morales Toledo, participó en varias inauguraciones como parte de la celebración de la Guelaguetza 2023 en Oaxaca, incluyendo su asistencia al tradicional evento del Lunes del Cerro.

Durante la festividad, el secretario se hizo presente en la inauguración de la Feria Internacional del Mezcal 2023, un evento que resaltó la riqueza cultural y las tradiciones del estado. La feria tuvo lugar en el Centro Cultural y de Convenciones de Oaxaca.

Además, Antonino Morales Toledo también participó en el Tianguis gastronómico "Desde mis raíces con sus sabores", que se llevó a cabo en el Parque Juárez El Llano.





Fundado el 17 de julio de 1976, el Planetario "Nundehui" significa "De cara al cielo" en mixteco.



En conmemoración de este aniversario, se inauguró la exposición "Un paseo por el Universo", que presenta una colección de astrofotografías de la Sociedad Astronómica de Oaxaca. Además, se ofreció una conferencia magistral sobre elipses y la proyección "Un viaje interplanetario".

## 47° aniversario del Planetario Nundehui: Ventana al universo

*El Planetario Nundehui, ubicado en el cerro del Fortín, celebra 47 años de fascinación cósmica y divulgación científica en la ciudad de Oaxaca. Desde su inauguración en 1976, este referente educativo y cultural ha dejado una huella imborrable en la vida de sus visitantes.*

Con una amplia trayectoria en la divulgación científica, el Planetario Nundehui ha enriquecido el conocimiento y la apreciación de la astronomía y las ciencias espaciales a través de proyecciones en su domo inmersivo y exhibiciones interactivas, inspirando a generaciones a explorar el vasto universo.



El Planetario Nundehui agradeció el constante apoyo de la comunidad durante estos 47 años, ya que su contribución y participación activa han sido fundamentales para el éxito del planetario y la creación de experiencias educativas inolvidables.